

Redacción y Administración Angel, 8

JUSTICIA SOCIAL

Aparece los sábados Precio 15 cts.

Organo de las Agrupaciones Socialistas Menorquinas y de la Federación Obrera de Menorca

Los Homenajes a la Vejez y el Retiro Obrero Obligatorio

Los Homenajes a la Vejez, iniciados en 1915 en Sant Sadurn de Noya (Barcelona), extendidos muy pronto por toda España, y últimamente en el extranjero, tienen una doble finalidad: inculcar en el ánimo de las gentes el amor, el respeto y la protección a los viejos, especialmente a los de humilde condición; y al mismo tiempo fomentar y propagar las ideas y las operaciones de previsión, con miras a preparar una buena vejez a las clases trabajadoras.

Realizan, además, indirectamente una misión educativa: ponen de relieve el problema de la vejez a todas las clases sociales y especialmente a los que se hallan en las edades de la juventud y de la virilidad.

La juventud es naturalmente impulsiva. La necesidad presente es una realidad; la sentimos corporalmente, nos hiera y aguijonea; la necesidad venidera es una pura abstracción, la sentimos tan solo por la imaginación; se requiere un esfuerzo mental para que el espíritu se familiarice con ella.

¡Quien llega a viejo!—La juventud cree equivocadamente que son contadísimos los que llegan a edades avanzadas. Este criterio pesimista está desmentido por la realidad. Las tablas de mortalidad, basadas en las estadísticas, nos dicen que de los jóvenes existentes a la edad de 20 años, la mitad llegan a los 65 años y más de la cuarta parte a los 75 años.

Los Homenajes a la Vejez demuestran palpablemente que los ancianos son muchos más de lo que generalmente se cree; y al poner de manifiesto la situación mísera en que muchos de ellos se encuentran, han despertado un sentimiento de amor a los pobres viejos y han contribuido a formar una conciencia colectiva y un ambiente de opinión favorable al sistema de pensiones de vejez y, por tanto, al régimen legal de Retiro Obligatorio, que evitará en lo futuro el desemparo de la ancianidad desvalida.

La Sociedad se da cuenta del pecado de ingratitud con los que un día fueron formidables luchadores, trabajadores y sostenedores de la economía y del bienestar social y han quedado abandonados cuando el peso de los años ha quitado fuerza y vigor a sus miembros.

Los Homenajes a la Vejez son una fiesta de espiritualidad de la gran familia del trabajo, decía con razón D. José Maluquer; fiesta que por ser de reparación social, tiene su lado práctico y positivo: el auxilio económico, la pensión o renta vitalicia de una peseta diaria; esa modesta pensión que en los años de la juventud parece irrisoria y despreciable, pero que para el anciano desvalido significa poder vivir con dignidad entre sus familiares, entre los mismos para quienes era quizá días antes una carga insostenible.

Ante la afirmación, tan inexacta como difundida, de que son muy pocos los obreros que llegan a los 65 años de edad legal de las pensiones del Retiro Obligatorio, que será menor en las industrias agotadoras) destaca, con la fuerza de la evidencia, el gran número de los mayores de 75 años que acuden a las convocatorias de los Homenajes a la Vejez. Arrinconados por su debili-

Federación Obrera de Menorca

COMITÉ

La Comisión Ejecutiva a las Secciones y a todos los trabajadores

COMPAÑEROS:

Nos acercamos al 1.º DE MAYO, la FIESTA DEL TRABAJO, que a los pocos días de instaurada la República en España el Gobierno decretó fiesta nacional, dando plena satisfacción, con ese acto, a los deseos de los trabajadores, que, desde hacía años, reclamaban de los Poderes públicos el reconocimiento oficial de la misma. Para los obreros, ninguna otra fiesta nos produce mayor placer que la del 1.º de Mayo, porque ésta es la fiesta nuestra, la de los trabajadores, aquella que con más calor y entusiasmo celebramos.

La FIESTA DEL TRABAJO tomó por primera vez carta de naturaleza en Menorca en 1920, hace ahora doce años, y fué esta Federación Obrera la que la estableció en momentos de esplendoroso despertar de la clase trabajadora, sumándose el pueblo todo a la hermosa iniciativa con ardoroso entusiasmo que nunca jamás desaparecerá. Después, cada año, los obreros de esta Isla han respondido al llamamiento de la Federación, cooperando con todas sus fuerzas a la brillantez de los actos.

En el día 1.º de Mayo los obreros menorquines, igual que sus hermanos explotados de toda España y del mundo entero, se levantan al unísono para afirmar su posición frente al Capitalismo y los Poderes burgueses en su protesta diaria, al reclamar lo que de justicia les pertenece, haciendo más patente en aquel día sus ansias de liberación. Reasumimos los obreros en pocas horas toda la labor de un año de protesta contra la injusticia de que somos víctimas por parte del Capitalismo y de las otras fuerzas perjudiciales y retardatarias, reclamando al mismo tiempo de los Poderes públicos aquellas mejoras y libertades que por ser de ineludible necesidad no pueden negársenos a los trabajadores.

Además de este significado, el 1.º de Mayo representa la dignificación del Trabajo, de todas las virtudes la más excelsa, porque el Trabajo es el verdadero motor del mundo que hace grandes a los pueblos y enaltece al hombre.

En el día 1.º de Mayo, la clase obrera organizada, como en los años anteriores, pondrá de manifiesto la pujanza de su fuerza, tanto en esta Ciudad y en Ciudadela como en los demás pueblos de la Isla, en los actos que se celebren con motivo de la FIESTA DEL TRABAJO.

COMPAÑEROS: Preparémonos todos para que el 1.º de Mayo de este año resulte más que nunca grandioso.

- ¡Viva la Internacional Sindical Obrera!
- ¡Viva la Unión General de Trabajadores!
- ¡Viva la Federación Obrera de Menorca!

Mahón, 16 de Abril de 1932

Por la Comisión Ejecutiva:

ANTONIO GOMILA PONS PRESIDENTE.

LUCAS PONS CASTELL SECRETARIO GENERAL

dad y sus achaques, por su miseria y por el abandono social, los ancianos desvalidos son una masa tan importante como ignorada.

Su existencia nos infunde a todos la esperanza legítima de que podemos llegar a viejos. En realidad, la vejez no es una edad excepcional; es el término natural de la vida. Cuantos tenemos fé en el progreso humano hemos de confiar en que a medida que mejoren las condiciones higiénicas y sanitarias, aumentará la longevidad. Y aumentará también si mejoran las condiciones morales y económicas del proletariado: el peor de los microbios es la miseria.

La obra de los Homenajes a la Vejez repara con su generosidad, aunque en proporciones muy limitadas, el abandono y la imprevisión de las pasadas generaciones; y es un argumento vivo e irrefutable en favor de los Seguros Sociales. El auxilio a los trabajadores ancianos es algo más que un acto de amor al prójimo y un deber moral de caridad.

Se considera hoy como una obra de solidaridad humana, de reparación y de justicia social, que se organiza e impone por el Estado mediante el instrumento técnico del Seguro Obligatorio.

Alberto BASTARDAS

DOS CAMINOS

Por muy bien dispuestos que estén los competentes de las derechas menorquinas para hallar una nueva orientación a su antiquado historial, para poderlas considerar brevemente una fuerza política en nuestra Isla, no pueden olvidar una verdad que tal vez para los mismos dirigentes sea la realidad más descuidada en sus programas, en sus manifestaciones o en sus obras.

En Menorca, de siempre, tenemos clasificado el partido de las derechas, como el partido formado por los propietarios territoriales de la Isla, gene-

ralmente, claro está ya que particularizando hallaríamos algunos esparcidos entre las otras tendencias más o menos avanzadas.

Por el modo de contemplar las cosas los propietarios menorquines, han vivido alejados de la realidad, con perjuicio evidente para ellos; rodeados de siervos sumisos y respetuosos, para los señores ha tenido más importancia una cacería o una partida inocente de naiques a cualquier asunto político-social de la Isla, sistema de pensar los ha puesto desgraciadamente en la creencia de que cuando un obrero les pide algo este obrero comete una injusticia para la bondad de los contratos y con el cariño que siempre le ha tenido el propietario.

Recuerdo una vez que estuve de visita en casa de un señor de altos títulos y grandes extensiones que se escandalizó cuando le dije que los contratos de aparcería menorquina tenían que modificarse, dándome la razón pode-

rosa de que sus contratos databan de más de doscientos años y que nunca había recibido ninguna reclamación sobre los mismos, esto no quiere decir que hablando con los colonos me manifestasen después su descontento.

Contemplando por un momento la labor que dichas derechas han hecho no tendríamos necesidad de forzarnos mucho para hallarla completamente nula; tranquilos y con fiados por creerse superiores a los demás han creído siempre que el tener una o varias fincas les daba el título de infalibles; siendo la realidad muy distinta de lo que en su mal comprendido orgullo se forjaban.

Es decir que por su abandono, por su apatía o por su inutilidad han descuidado de dar al obrero apoyo, la ayuda, la justicia de preocuparse por él, lo han dejado siempre a merced del abandono y de la miseria; y el obrero, claro está, ha tenido que recurrir forzosamente, obligado por sus necesidades y por falta de comprensión de los ricos, al apoyo que desinteresadamente le proporcionaban las sociedades de resistencia para poder lograr con el número los que les tenían que haber dado por justicia.

Esta verdad evidente y que dudo nadie pueda combatir es tal vez la más descuidada de los nuevos dirigentes derechistas, verdad que no quiere ver por dos motivos, por la vergüenza que les ocasiona y por las pesetas que les pueda costar sin que esto quite el que tarde o temprano tendrán que bajar la cabeza y claudicar de su mal llevado sistema.

Y la verdad única que a nuestra vista se nos presenta es que para el buen porvenir de Menorca, ejemplo de cultura y de paciencia, no existen más que dos caminos únicos que pueden poner paz y justicia, mitigando dolores y corrigiendo errores, caminos que siguen por distintos lugares pero que su finalidad es la misma: O el propietario cede voluntariamente el trabajo que el obrero necesita y las fincas reclamari, dando el jornal equitativo a las necesidades del vivir, solución ventajosa para señor y para obrero, o, en segundo caso, lo que no se quiera dar con agrado se tendrá que dar con disgusto, pero se tendrá que dar al fin, ya que son pocos los que poseen y muchos los que necesitan apoyo.

Ejemplo de lo que digo es la torpeza inexplicable que cometen los propietarios de Ciudadela, que permiten que el Ayuntamiento dé trabajo a más de sesenta obreros, jornaleros del campo, cuando a las heredades del término les falta el doble de los mismos para estar medianamente cultivadas.

Esto es el final de los dos caminos únicos: o los propietarios ceden y ayudan a los obreros, o éstos les harán ceder, la realidad del momento es de serenidad para los que dirijan el asunto ¿Ven los dirigentes de las derechas ésta base fundamental y cierta? Sus obras lo dirán, mientras tanto sigamos la labor de agruparnos más y más, por si hemos de tomar el camino segundo que es lo fácil.

ZEDER.

Al vuelo

Continuamente se nos viene con la misma cantinela:

—¿Se juega o no se juega a los prohibidos?

—¡ Hombre! — Eso pregúnteselo usted a las autoridades locales que tienen la obligación de saberlo y de reprimirlo.

Gaziel, en su interesantísimo artículo publicado en «La Vanguardia», tan comentado en todas partes, ha venido a dar la razón a los que opinamos que el señor Lerroux es un elemento desconcertante. Su política tortuosa y contradictoria no puede ser del agrado de muchos y menos de las izquierdas.

Para Gaziel el señor Lerroux es un elemento perjudicial, tan perjudicial que lo considera el máximo estorbo en la política española.

¡ Caray! Nosotros no habíamos llegado a tanto en nuestros juicios.

Por fin han desaparecido de los cuarteles de la Explanada los colorines de la antigua bandera. Días antes de la llegada del Presidente de la República, se empezaron los trabajos para pintar de blanco aquella fachada.

Se ha tardado un año en hacer des aparecer los colores de la enseña monárquica.

Por lo visto era ardua empresa acometer esa obra de blanqueo.

El Ministro de Marina se fijó en los periódicos monárquicos que había en una de las mesas de esta Base Naval. El hecho le produjo extrañeza.

La misma que nos ha producido a nosotros ver esos periódicos en centros militares.

¡ Gl Robles, antes de finalizar este mes, vendrá a Menorca, según aseguran sus partidarios.

Se acabó la tranquilidad en la isla.

Por un telegrama de «El Bien Público» nos enteramos de unas declaraciones de Pío Baroja. En ellas don Pío hace elogios del Presidente del Consejo señor Azaña y dice que Lerroux es hombre al agua porque dejó pasar su hora.

Es la primera vez que en política vemos acertar al celebrado novelista.

La misma resistencia en hacer des aparecer los periódicos monárquicos de la Base Naval, se observa en otros

centros del Estado, para los cuales parece ser delito estar suscritos a diarios republicanos.

Pero con el tiempo la cosa cambiará. Poco a poco, quieran o no, la prensa enemiga de la República habrá de dejar paso libre a la otra, postergada, contra toda razón en aquellas dependencias.

Antes de que venga Azaña, se habrán ya realizado en este sentido sensibles progresos.

En Ferrerías los monárquicos no quieren darse por vencidos. Continuamente hacen de las suyas.

Hay un remedio infalible para que se estén eternamente quietecitos: pegarles en la bolsa, que es el sitio donde más les duele.

Lerroux en su discurso de Ciudad Real, dijo que vienen al campo socialista los ladrones de aceitunas.

¡ Que cosas se le ocurren a D. Ale de algún tiempo a esta parte!

El señor Lerroux esta vez no ha sido justo, porque hablando de ladrones se ha olvidado de aquello de la cal, el yeso y el cemento, en cuyo negocio estuvieron metidos algunos de sus más prestigiosos correligionarios.

Una carta de Prieto

Del estimado camarada Indalecio Prieto, Ministro de Obras Públicas, se ha recibido en la Agrupación Socialista Obrera de Mahón la siguiente carta, que con sumo placer reproducimos para que llegue a conocimiento de todos los afiliados a la misma:

«El Ministro de Obras Públicas.
9 de abril de 1932.

Sres. don Lucas Pons y don Camilo Vilaverde.

Estimados camaradas: Dos regiones nada más para expresarles mi agradecimiento por sus muchas atenciones y para lamentar no haber podido visitar su domicilio social, en lo que hubiera tenido un especial placer.

Suyo afectísimo.
Indalecio Prieto.»

Bienvenida

El pasado jueves, día 14 de los corrientes, llegó a Mahón el distinguido propagandista de la Unión General de Trabajadores de España camarada Pedro Gutiérrez, a fin de celebrar diversos actos en todas las poblaciones de esta Isla.

Con tal motivo nos es muy grato testimoniarle nuestra cordial bienvenida y deseárselo plenos éxitos en su misión.

Hay que vigorizar nuestra organización

No hay duda de que nuestra Federación Obrera de Menorca, es el organismo de mayor vitalidad de la Isla. Ella interviene, siempre con eficacia, en casi todos los problemas de algún interés que en nuestra ciudad se plantean.

Quienes comparen la actuación de la F. O. M. con la de otros organismos de la isla, podrán sentirse verdaderamente satisfechos.

Quienes enfoquen la cuestión, bajo un punto de vista más amplio y, en lugar de hacer comparaciones con otros organismos, traten de hacerse cargo de la labor inmensa que a la Federación está encomendada, ya no podrán sentirse tan satisfechos.

A la Federación está encomendada la ardua tarea de defender nuestros intereses de clase; de acrecentar nuestra cultura; de afirmar, haciéndolos efectivos, nuestros derechos, como productores y como consumidores; de batallar continuamente hasta la consecución de todas las reivindicaciones a que aspiramos.

A nosotros nos ha correspondido, por suerte o por desgracia, vivir una época en que se está operando la transformación de un mundo viejo en mundo nuevo, y la F. O. M. no puede negar su concurso a esta obra grandiosa y, dentro de nuestra modestia, tenemos el deber de encauzar los acontecimientos por las vías de menor violencia y mayor eficacia.

Para una labor de tal magnitud, las fuerzas de la Federación Obrera de Menorca, son escasas, sus recursos son insuficientes.

Nuestros compañeros deben rechazar toda idea pusilánime, todo apocamiento y lanzarse con brío, sin desmayos ni pesimismo, mortales para toda idea grande y generosa, a la obra grande que se está operando, en el mundo todo y muy particularmente en nuestra España, en el momento actual.

Las leyes de nuestra Nación y especialmente las de carácter social, se van modificando rápidamente y en sentido marcadamente favorable a las clases oprimidas y explotadas. Los beneficios de estas leyes llegarán en su día a todos los ciudadanos, pero llegarán más pronto y serán mucho más efectivas para aquellos pueblos que cuenten con una organización dotada de los elementos necesarios.

El amor a nuestro pueblo y a nuestra Federación, nos impulsan al deseo de que nosotros seamos de los primeros en disfrutar de tales beneficios.

Para conseguir tal objeto hay que vigorizar nuestra Federación.

No podemos presumir de tener entre nosotros hombres de gran talento, ni siquiera de tener un buen número de mediánias.

Los directores de nuestra F. O. M. son obreros modestos y sin otros méritos que su buena voluntad y, para muchos que ya vamos para viejos, la experiencia adquirida en muchos años de batallar; pero, no es la falta de iniciativa ni la incapacidad el gran obstáculo que se opone a una actuación intensa y continua: El gran obstáculo está en nuestra falta de medios económicos.

En nuestros litigios con la clase patronal, que la mayoría de las veces tienen que ventilarse en los «Jurados Mixtos» residentes en Palma, nosotros tenemos que hacer la defensa de nuestra causa por medio de carta debido a que nuestra situación económica no nos permite delegar en un compañero bien enterado del asunto, que, personalmente en Palma, lo trabaje por nuestra cuenta. Los vocales obreros palmeños, tenemos la seguridad de que nos atienden con la mayor buena voluntad, pero cuando han de defender nuestras cosas siempre les falta, como es natural, algunos elementos de juicio. ¡Cuanto mayor eficacia, tendrían para nosotros estos organismos, si tuviéramos allí un delegado directo o pudiéramos al menos desplazar tantas veces como conviniere un compañero, bien poseído de lo que se trata, para que personalmente nos representara!

Ahora mismo se halla entre nosotros el camarada Pedro Gutiérrez, que costará a la «Unión General de Trabajadores» unos cientos de pesetas, y nosotros apenas podremos aprovechar tan feliz circunstancia, porque realizar una serie de actos públicos representa una salida de dinero que no tenemos en disposición de gastarlo.

Las cosas necesarias, que dejamos de hacer porque la situación económica no nos lo permite son muchísimas, y un organismo que quiere actuar y quiere hacer sentir en la sociedad lo que él representa y lo que vale y pretende convertir en realidades sus aspiraciones no debe estar sometido de modo tan impacable a la cuestión económica, si esta puede tener, con un poco de buena voluntad, una solución a la cuestión económica una solución satisfactoria.

Al Comité de la «Federación Obrera de Menorca» brindamos esta idea por si la considera factible y cree el mo-

mento oportuno para ponerla en el Orden del día del próximo Congreso extraordinario que ha de celebrarse en breve.

Hay que vigorizar nuestra organización, y si no hay quien tenga otras soluciones más prácticas, yo por mi parte no se me ocurre otra que un aumento de cuotas.

Compañeros del Comité y compañeros todos: Hay que dar solución a este nuestro eterno problema. El temor y el apocamiento, cuando una realidad más fuerte que nuestra voluntad se impone, no podrán darnos ni la solución, ni mitigar siquiera nuestros apuros. Hay que afrontar resueltamente el caso y con la decisión de resolverlo.

Luciano BERGERET

Comentarios

Algunos periódicos de Madrid se ocupan de las defensas de Menorca: hablan de los cañones de costa, de las minas submarinas, de los hidros, de los submarinos, etc.

Como no son técnicos militares los que tratan estos asuntos, sus opiniones no tienen más valor que el informativo.

En cambio, cuando esos comentaristas se refieren al factor hombre ya es otra cosa. Sus juicios tienen importancia y a nuestro modo de ver son de una exactitud aplastante.

Más o menos veladamente se dice que la República no puede confiar demasiado en la pericia moral de muchos que están al servicio de la Marina.

El tema por su interés se presta a largas disquisiciones, que dejamos para los entendidos en esas materias.

De todos modos nosotros, obreros, vamos a exponer rudamente nuestro pensamiento, que es en la única forma que sabemos expresarlo. Este es el siguiente.

Tanto en la Marina como en el Ejército el estado de ánimo de algunos jefes y oficiales deja bastante que desear en cuanto a hacer ostensible su afecto al régimen. A primera vista parece que se le sirve sin entusiasmo, contra voluntad. A la República democrática se la respeta porque no hay otro remedio.

Natalicio

El hogar de nuestro querido amigo y director camarada Camilo Vilaverde García se ha visto aumentado con el natalicio de una preciosa niña, a quien le ha sido impuesto el nombre de Virginia. Tanto la madre como la recién nacida se encuentran en satisfactorio estado de salud, por todo lo cual damos a dicho estimado camarada nuestra efusiva felicitación.

Fábrica de Pastas Alimenticias

PAQUETITOS

Miguel Negre

PALMA DE MALLORCA

Depósito en Mahón

Francisco Terrés Coll

REPARTO A LOS COMPRADORES

JUAN MIR Y MIR, 37.

Joyería - Relojería
Platería - Óptica

Cristales combinados
Servicio al momento

JOYERIA
OBERGIE
FERMIN GALAN, 23

Lecciones económicas
de dibujo lineal y
artístico
Profesor técnico

LUIS
MUERZA

9 de Julio, 30
CIUDADELA

SASTRERIA

MANTOLÁN

PLAZA CARMEN, 17.

Trajes-Gabardinas-Uniformes a
medida-Trincheras-Impermeables-Checos y Plumás

A precios de

FÁBRICA

Radicales y Socialistas

Los que tenemos el gusto de poder escuchar a los radicales en su madri-guera, vamos comprobando de cada día más y más lo que en dicho sitio sucede.

Políticamente apenas saben las primeras letras, porque como son anticuados no comprenden lo que pasa en la actualidad, su política es la más espantosa que existir puede, ya que la forman con el personalismo, no son capaces de analizar un programa (porque lo ignoran) y se dedican al chisme, a la crítica personal, como si esto no fuera un camino peligroso para convencer partidarios.

Dos personajes de distinto matiz se presentan a la vista: uno, el radical: todo es a base de palabras y claro está los componentes de su escolta también se reducen a obrar de palabra, criticando, censurando y pataleando lo que el de matiz socialista hace con obras y con hechos.

Ocurre en Ciudadela lo mismo que va ocurriendo en la Península, de buenas a primeras leemos en toda la prensa «El próximo día tantos Lerroux el salvador dará un discurso», al día siguiente leemos que el dios redentor calla y hablará otro día cualquiera y después de haber pasado una serie de días o de semanas, por fin habla Lerroux y empuñando el mismo disco exclama: YO QUIERO GOBERNAR.

Poco le importa las leyes que se van haciendo en el Parlamento, donde hasta el momento presente desconocemos su labor, poco le importa hallar la manera de solucionar uno u otro conflicto; esto si estudiamos su labor parece que lo deje para cuando lo dejen gobernar y mientras tanto sigue su disco, su manía gubernamental, llenando las columnas de los periódicos.

Y en el reverso de esto hallamos a los socialistas que trabajan sin descanso en bien de la democracia, con las reuniones, con las leyes van dando un nuevo cariz a todas las cosas que existían en la monarquía, para convertir lo inhumano en algo digno del obrero, no les importa el sacrificio, tienen un compromiso para con el pueblo revolucionario y lo van consiguiendo a medida de sus fuerzas.

Y aquí, en Ciudadela, pasa igual, mientras en el magnánimo casino todo son palabras, palabras y ninguna obra; existen los socialistas que contra viento y marea obran en bien de la clase humilde, en bien del obrero, aún cuando lleguen hasta ellos las punzadas de las críticas más estúpidas.

¿Quién vencerá a quién? No soy yo el que pueda contestar es el obrero

Federación Obrera de Menorca

COMITÉ

Campaña de propaganda de afirmación sindical

Organizados por la Unión General de Trabajadores de España y la Federación Obrera de Menorca, se celebrará una serie de actos de afirmación sindical en los pueblos de esta isla, en los que tomará parte el compañero

PEDRO GUTIERREZ

delegado de la U. G. T. que ha venido a Menorca expresamente para llevar a efecto esta campaña de propaganda.

GRANDES MITINES EN

Mercadal	Villa-Carlos
Ferrerías	San Luis
San Cristóbal	Ciudadela
Alayor	Mahón

Mahón, 14 de Abril de 1932
La Comisión Ejecutiva

quien tiene que responder después de haber analizado imparcialmente la labor de unos y otros componentes de esto modestia aparte.

UNO DE TANTOS
Ciudadela.

Número extraordinario
Con motivo de la próxima Fiesta del Trabajo este semanario publicará un número extraordinario, que aparecerá el día 1.º de Mayo, en lugar de hacerlo el sábado día 30.

Se tirará en papel satinado de la mejor calidad.

Insertará artículos de las primeras figuras del socialismo español escritas expresamente para este número, habiéndose recibido ya los firmados por los camaradas Andrés Saborit, diputado a Cortes y Teniente de Alcalde del Ayuntamiento de Madrid; Antonio Fernández Quer, diputado a Cortes; Ramón García Galán, Secretario de la Juventud Socialista Palmesana; Alejandro Jaume, diputado a Cortes por Baleares y otros de distinguidos colaboradores

Esperamos que este número extraordinario de «JUSTICIA SOCIAL» será

del agrado del público, ya que en su confección hacemos un esfuerzo máximo para que así sea.

Dada la demanda de ejemplares que ya se nos ha hecho rogamos a cuantos tengan interés en poseer este número, que se venderá al precio de veinticinco céntimos, lo comunique a la Administración del semanario o a los camaradas Gomila, Zaragoza e Irlés, encargados de la venta.

ACCION OBRERA

Federación Obrera de Menorca

COMISION EJECUTIVA

REUNION.—Con asistencia de los compañeros Seguí, Pons Castell, Pons Pons, Fábregues, Arbona, Martínez García y Perez Ponséti tuvo lugar el pasado martes, día 12 de los corrientes, la reunión ordinaria de esta Comisión Ejecutiva, bajo la presidencia del primeramente citado de los asistentes.

Después de leída el acta de la reunión anterior, que fué aprobada por unanimidad, se dió cuenta de la correspondencia remitida y expedida por las diferentes secretarías, la cual fué de conformidad.

Se acordó imprimir un manifiesto con motivo del próximo 1.º de Mayo; dirigirse a la Unión General de Trabajadores de Baleares para que nos informen sobre lo que manifiestan públicamente los patronos barberos de esta localidad, con motivo de la Fiesta del Trabajo.

Respecto al día 1.º de Mayo se acordó dar la conformidad al programa presentado por la Comisión especial integrada por individuos de la Agrupación Socialista Obrera de Mahon y de esta Federación.

Para festejar el aniversario de la Proclamación de la República, se acordó que la fachada del local social fuera iluminada y adornada con colgaduras, ondeando durante todo dicho día la bandera de la Federación; y organizar un acto conmemorativo.

Excusaron su asistencia a esta reunión los camaradas Gomila y Vila-verde.

SECCION III
SOCIEDAD DE CAMAREROS Y SIMILARES

CONVOCATORIA.—Se convoca a todos los afiliados a esta Sociedad a una reunión extraordinaria, que tendrá lugar el próximo martes, día 19, a las diez de la noche, en el local social, para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Lectura y aprobación del acta de la reunión anterior.
- 2.º Primeros de Mayo.
- 3.º Asuntos varios muy interesantes
- 4.º Ruegos y preguntas.

Se ruega a todos los afiliados procuren asistir a esta reunión por la importancia de los asuntos a tratar en la misma.

Imp. de F. Truyol. — Bastión 55 Mahón

Servicio de autos

Jaime Villalonga

Turismo - Sedán - Omnibus

Precios económicos

Servicios especiales para bodas—bautizos—excursiones—fiestas.
Coches excelentes—Personal especializado
Servicio para pasajeros de los vapores correos

Parada: **en la Plaza de la Democracia.**
Para encargos: **en la calle de Gracia, 93**
y en el Café Nuevo Centro

CAFES IMPERIAL

los más

aromáticos
Naturales y Torrefactos

VENDENSE EN EL COLMADO

La Viña

Para trabajos tipográficos a precios económicos en la imprenta de

F. Truyol
Bastión, 55.-Mahón.

TODOS FUMAN

MI PAPEL

por su calidad y precio, siendo el primero y **UNICO ESTUCHE**

que por dedicar sus cubiertas a publicidad puede ofrecer al público sin desmerecer su calidad

100 HOJAS

en un artículo fototípico al final, por

10 CENTIMOS

en cada unidad siempre "MI PAPEL"

No tirad los billetes que contiene cada librito sin antes mirar si le ha salido premiado. En caso de salirle premiado el canje podrá hacerse en casa del depositario

RAFAEL ROSELLO

Plaza de la República, 10.
Teléfono, 46.

MAHÓN (Baleares)

COMPAÑEROS:

Si queréis conocer las doctrinas socialistas y sindicales el camarada Antonio Gomila tiene todos los folletos de la

Gráfica Socialista

En una democracia la obediencia es una necesidad.

Fernando de los Ríos.

JUSTICIA SOCIAL

Obreros: No es lo mismo querer que poder.

Fernando de los Ríos.

Socialismo utópico y Socialismo científico

III

SOCIALISMO CIENTIFICO

Shelling y Hegel, (filósofos idealistas alemanes), comprendían muy bien lo insuficiente de la «naturaleza humana». Hegel, se burla en su libro «Filosofía de la Historia» de los utopistas, en sus excursiones a la mejor de las legislaciones. «El idealismo alemán, dice Y Plejanow, considera la historia como un progreso sometido a leyes y busca el móvil del movimiento histórico fuera de la «naturaleza» del hombre.

Este era un gran paso. Pero estos idealistas también partían de un punto abstracto, y por consiguiente no se salían de la utopía; ellos se basaban en la «idea absoluta», en el «espíritu del mundo». O sea, que se basaban en el pensamiento del hombre. Por lo tanto, no hacían más que un pequeño rodeo que terminaba en la «naturaleza humana». Y Plejanow, dice: «¡Despedida por la puerta, la naturaleza humana vuelve a entrar por la ventana!». Así es que continuamos nadando entre aguas turbulentas de la «naturaleza humana» que significa la utopía, sin que ésta permita conseguir un punto de partida que les abra cauces legales que permitan conseguir una legislación «perfecta».

Pero, ¡por fin Carlos Marx pone los puntos sobre las íes, enterrando el Socialismo utópico, e imponiendo el científico!

Y Plejanow, dice: «¿Cuál es, pues, esta fuerza oculta que produce el movimiento histórico de la humanidad? Nada se sabía entonces; no se tenía sobre esta cuestión sino observaciones parciales, más o menos justas o ingeniosas, algunas veces muy justas y muy ingeniosas, pero siempre parciales y desordenadas.

«Si la ciencia social ha salido al fin de esta dificultad, es a Carlos Marx a quien se lo debe.

«Según Marx, las relaciones jurídicas como las formas políticas, no deben ser explicadas por ellas mismas, ni por el desenvolvimiento general del espíritu humano. Ellas arrancan por el contrario, de las condiciones materiales de la existencia. Es casi la misma idea de Guizot, cuando decía que las constituciones políticas tienen sus raíces en el «estado de las propiedades». Pero

mientras para Guizot este «estado era todavía un misterio que él trataba en vano de esclarecer con ayuda de consideraciones sobre la naturaleza humana, para Marx no tiene ya nada de misterioso: él está determinado por la situación de las fuerzas productivas en una sociedad determinada. «Es, por lo tanto, en la economía política donde se debe estudiar la anatomía de las sociedades burguesas».

Y ahora miremos lo que dice Marx. Carlos Marx, dice:

«Por la producción social de sus medios de existencia, los hombres mantienen relaciones determinadas, necesarias, independientes de su voluntad, relaciones de producción que corresponden a cierto grado de desarrollo de las valencias materiales de producción. El conjunto de estas relaciones forma la estructura económica de la sociedad, base real sobre la cual se eleva la superestructura jurídica y política y a la que corresponden ciertos modos de pensar social. El modo de producción de la vida material, determina, en general, el desenvolvimiento de la vida social, política e intelectual. No es, pues, la manera de pensar del hombre la que explica la manera de vivir, sino al contrario, es esta la que explica su manera de pensar».

«En cierto grado de su evolución, las fuerzas productivas de la sociedad resultan en contradicción con las relaciones de producción que existen en el seno de esta sociedad, o, en términos jurídicos con relaciones de propiedad en el cuadro de las señales aquellas habían evolucionado. De forma que favorecen la evolución de las fuerzas productivas, estas relaciones se transforman en cadenas que entorpecen estas últimas. Comienza entonces un periodo de revolución social.»

Este concepto del materialismo de la historia, es uno de los más grandes descubrimientos del siglo pasado. Gracias a esto, la ciencia social ha salido de las tinieblas en que estaba sumida y que hoy se presenta nuestra vista tan clara como la misma ciencia natural.

Hasta Carlos Marx, en la ciencia social, el punto de partida de los utopistas

tas fue la naturaleza humana.

Sin embargo, éste se muestra completamente opuesto y dice: Siempre que el hombre para asegurar su existencia, actúa sobre la naturaleza exterior, transforma por ello su propia naturaleza. Esta frase J. Plejanow la comenta de la siguiente manera: La creación del hombre sobre el mundo exterior, supone ciertos instrumentos, ciertos medios de producción. Según el carácter de sus medios de producción, los hombres sostienen tales o cuales relaciones en el proceso de producción (puesto que este proceso es de carácter social, y según sus relaciones en el proceso social de la producción modifican sus costumbres, sentimientos e inclinaciones, su manera de pensar y actuar, en una palabra su naturaleza). No es pues la naturaleza humana la que explica el movimiento histórico, sino el movimiento histórico el que conforma diversamente la naturaleza humana.

Por consiguiente, Carlos Marx nos demuestra que toda la labor desarrollada por los utopistas no tiene ningún valor ya que el camino emprendido por ellos era un camino erróneo.

Con la naturaleza humana desaparece la utopía.

«El gran partido revolucionario de nuestro tiempo: dice J. Plejanow, la democracia socialista internacional, se opone no sobre una concepción nueva de la naturaleza humana, ni sobre un principio abstracto cualquiera, sino sobre una necesidad económica comprobada por una observación fiel. Es lo que ha hecho la fuerza de este partido y lo que le ha vuelto tan invencible como la necesidad económica misma».

Carlos Marx y Federico Engels en el «Manifiesto Comunista» dicen:

«Los medios de producción y de cambio sobre cuya base está calificada la sociedad burguesa, fueron creados en el seno de la sociedad feudal. En un grado determinado del desarrollo de estos medios de producción y de cambio las condiciones en las cuales la sociedad feudal industria y manufactura, en una palabra, las relaciones feudales de la propiedad, dejaron de corresponder a las fuerzas productivas ya desarrolladas. En vez de acelerarlas, estas relaciones obstaculizaban la pro-

ducción, transformándose en verdaderas cadenas. Era necesario romperlas y se las rompió».

«En su reemplazo surgió la libre concurrencia, con una constitución social y política correspondiente con la dominación económica y política de la clase burguesa.

«Somos testigos en la actualidad de un movimiento análogo. Las condiciones burguesas de producción y de cambio, el régimen burgués de la propiedad, toda esta sociedad, burguesa moderna que a hecho surgir de sí poderosos medios de producción y de cambio semeja al mágico que no puede dominar a las potencias infernales que ha avorado. Desde hace algunas décadas, la historia de la industria y del comercio, no es sino la historia de la insurgencia de las fuerzas productivas contra las relaciones de propiedad que condicionan la existencia de la burguesía y su dominación. Basta mencionar las crisis comerciales que periódicamente ha presentado y que ponen cada vez más en peligro la existencia de la sociedad burguesa».

«Las armas de que la Burguesía se ha servido para derribar a la feudalidad, se vuelven hoy día contra ella misma.»

Aquí vemos el principio de lucha de clases, motivado por el materialismo histórico. Y aquí vemos la fuerza oculta que produce el movimiento histórico de la humanidad. Cuando desapareció la forma estatal del feudalismo la burguesía para poder gobernar este régimen burgués, tuvo que apoderarse de las riendas del Poder, y esto por salvar sus privilegios. Por consiguiente para hacer desaparecer este régimen burocrático e implantar aquella organización «perfecta» de que hablaban los utopistas, que creo es el Socialismo forzosamente tendremos que hacer uso de la misma arma que ellos usaron, que es la política, y aquí cabe aquella frase de Carlos Marx que dice: «Toda lucha de clase es una lucha política».

Y Plejanow dice: «La estructura social depende del estado de las fuerzas productivas. ¿Cuál será este estado en el momento en que el proletariado tome en sus manos el poder? No lo sabemos. Todo lo que sabemos ahora, es que las fuerzas productivas que están ya a la disposición de la humanidad civilizada reclaman imperiosamente la nacionalización de los medios de producción y una organización unitaria de la producción. Ello es suficiente

para no desorientarnos en nuestra lucha contra la «masa revolucionaria».

Aquí van unas cuantas palabras del «Manifiesto Comunista» escritas en 1848 que apesar del tiempo transcurrido no pierden actualidad. Los descubridores del Socialismo científico dicen:

«Prácticamente, los socialistas son la fracción más resuelta de los partidos obreros de todos los países, la fracción que arrastra a las otras; teóricamente, tienen sobre el resto del proletariado la ventaja de una inteligencia clara de las condiciones de marcha y de los fines generales del movimiento proletario».

¡Y aquí murió el socialismo utópico! Por lo tanto, contad lectores y compañeros que leáis este trabajo, el efecto que nos causará cuando un energúmeno que tiene infiltrado en el alma la podredumbre burguesa nos dice que esto son sueños.

Forzosamente tenemos que soltar una carcajada y decirle a las mismas narices estas palabras: parece mentira que en el siglo XX existan utopistas que no sepan definir lo que es un sueño y lo que es una realidad.

SANTIAGO PETRUS.
Barcelona.

LEO Y COMENTO

«Se acabó el carbón! La chusma negra de «Verdad y Justicia» ha sido mu-tada y el libelo suspendido indefinidamente por despotizar contra la República e injuriar a hombres representativos».

Esa ha sido siempre la manía de esos papeluchos, injuriar, calumniar a la democracia y a la República.

Pero a cada puercito le llega su San Martín. Y a los cerdicolas mallorquines les ha llegado el suyo.

Según afirman algunos periódicos durante la visita del Presidente de la República y los Ministros a la Base Naval de esta ciudad, se notó cierta hostilidad al régimen viéndose la biblioteca de aquella, desprovista de periódicos republicanos y liberales. Ello un síntoma del monarquismo de algunos personajes, que, mal avenidos con el nuevo régimen, no lo están cambiando con las pesetas que cobran de la República.

A tales elementos hay que plantearles el problema de la incompatibilidad moral. La República no les paga para verse hostilizada ni combatida.

Al que no le guste, que se retire; mejor que que lo hechen.

Un capítulo de Medicina preventiva

por el Dr. CURIÉSES

Los bacilos de Koch en los esputos, el Dr. Tezol de Lausana, no observó más que 90 casos de infección de un conyuge por otro. Sin embargo, casi todos los hijos fueron contaminados de una manera grave. En aquella conferencia nuestra a que aludimos, probamos que los hijos de los tuberculosos nacen indemnes de la enfermedad y que la contraen muy pronto por contagio de sus padres. En tanto las vacunas que se ensayan y se prescriben en casi todas las ciudades, al parecer con ventajas, no lleguen a probar la eficacia y a adquirir la generalización apetecida, ya que en ningún caso son peligrosas, solo queda el recurso de alejar a los recién nacidos de sus padres tuberculosos. Ved expuesto el motivo que aconseja el reconocimiento prenupcial en supuestos casos de tuberculosis y que prueba la inconveniencia de reproducirse cuando se padece esa enfermedad.

Muchos padres se oponen a que sus hijos se casen con personas descendientes de familias que han padecido cáncer. No hay razón para ello. La herencia del cáncer solo se ha comprobado en el 12 por 100 de los que padecen dicha enfermedad. Se trata de simples coincidencias, a pesar de que

se exhiba el caso de la familia de Napoleón y otro mas impresionante relatado por Broca. Dado el estado actual de nuestros conocimientos, no estamos autorizados para desaconsejar el matrimonio de un joven cuyos padres hayan padecido cáncer. Por otra parte, ninguna ley de país alguno, señala a esa afección como enfermedad familiar a declarar.

Cierto número de enfermedades mentales y nerviosas justifican la mayor prudencia, en lo que respecta al certificado médico prenupcial. Conviene juzgar cada caso particular, porque no se pueden fijar con precisión reglas que nos aseguren que determinadas enfermedades mentales se hayan de transmitir necesariamente a la prole. Dependan, especialmente, nuestros juicios del examen particular de cada caso. En la Sociedad francesa de Eugenesia, presentó Heuyer en 1926 las conclusiones siguientes: Muchas enfermedades mentales y nerviosas (parálisis general, tebes, epilepsia, etc), tienen, como otras enfermedades un origen infeccioso o tóxico. Pues buscando su origen, estudiando su etiología, se descubre con frecuencia que son consecuencia de la sífilis, de la tuberculosis, del alcoholismo, decididos por sus ascendientes, y entonces ya se puede fijar con seguridad nuestra posición. La mayor parte de enfermedades de herencia similar, son enfermedades familiares

que no permiten el matrimonio. Ciertas enfermedades mentales de herencia similar, (psicosis maniaco depresiva, estados esquizofrénicos, disposiciones paranoicas) no permiten tomar decisiones más que estudiando cada caso particular. Pero en las perversiones instintivas, origen de la delincuencia y de la criminalidad, no puede haber dudas para prohibir el matrimonio. En las intoxicaciones alcohólicas y los estados tóxico-maniacos no se permitirá el matrimonio, más que cuando el sujeto se haya sometido durante cierto tiempo a la curación de sus hábitos de intoxicación.

Las enfermedades que hemos referido, venéreas, tuberculosis, cáncer, mentales y nerviosas, intoxicaciones, son aquellas sobre las que se consulta con mayor frecuencia en aquellos países donde funcionan los consultorios prenupciales. Pero existen otras, felizmente raras, en las que la opinión médica puede ser útil. Nos referimos a las enfermedades familiares que se transmiten únicamente por herencia. Pero ya me he excedido y no puedo entrar en más detalles. Señalaré, no obstante el daltonismo, trastorno de la vista que consiste en la abolición de la percepción de ciertos colores. Es muy interesante porque los maquinistas de trenes confunden las señales verdes y rojas. También las enfermedades matriarcales, que se transmiten a

los varones, no directamente de padre a hijo sino por vía colateral, y siempre por las mujeres, podríamos referirnos a la hemofilia que, como sabéis padecen casi todos los varones de Borbón destronado.

Las enfermedades que acabamos de enumerar, y otras que no podemos probar las ventajas indiscutibles del examen médico prenupcial, pues en ciertos casos, aconsejando el aplazamiento del matrimonio, o en otros proscribiéndole totalmente, se puede beneficiar al individuo y a la sociedad, y que aplicando solamente los seguros y prácticos medios de selección, podríamos vigorizar la raza.

Y la salud es un motivo de dicha, mientras que la enfermedad es causa de desgracia. Por eso hoy con esta modesta conferencia, otro día con otra, procuraré divulgar los escasos conocimientos que posca, a fin de hacerlos notar el interés que debéis prestar todos a la Medicina Preventiva y a la Higiene, porque sus enseñanzas podrán ayudarlos a curar o a mitigar el dolor. ¡Mitigar el dolor, amenguar el sufrimiento! ¡Que labor más hermosa! Porque el dolor, como dije en otra ocasión, no puede ser un medio de perfección moral, porque el que sufre desesperado, pues al cerebro llegan las dolorosas sensaciones cual imperiosa llamada de socorro, y el cerebro